



## Cartas al director

Los textos dirigidos a esta sección no pueden exceder las 30 líneas y deben ir firmados. Debe adjuntarse fotocopia del DNI del remitente y número de teléfono. DIARIO DE NOTICIAS se reserva el derecho de publicarlos, así como el de resumirlos y extraerlos. No se devolverán originales ni se mantendrá correspondencia.

>> Dirección: Cartas al Director. Alzutzate 10, Polígono Areta, 31620 Huarte-Pamplona.  
>> Correo electrónico:  
cad@noticiasdenavarra.com

Podrá ejercer sus derechos de acceso, rectificación, cancelación y oposición sobre sus datos identificativos dirigiéndose al responsable del fichero, ZEROA MULTIMEDIA, S.A. en Pol. Ind. Areta, Calle Alzutzate, Nº 10 (31620) Huarte.

### Elisa, te creo

A diferencia de otras más afortunadas, parece que te han dejado sola ante el peligro. Sé que no es del todo exacto porque supongo y quiero creer que tienes personas a tu lado que te estarán ayudando a seguir adelante en este trance tan doloroso.

Hace unas semanas, ya propuesto del llamado *caso Pelicot*, me daba cuenta de que contar con una "tribu" (Carolina del Olmo en su libro adoptó este nombre) hace que una mujer pueda llevar a cabo una tarea tremadamente difícil como hizo Gisèle. Verte en televisión respondiendo a preguntas de los periodistas y colaboradores que allí estaban me produjo un sentimiento de tristeza. Y a la vez, no podía evitar la rabia de verte pasar por todo esto y en ello incluyo la herida que permanece abierta constantemente ante la mirada escrutadora de los que no quieren creerte. Y digo que no quieren porque no encuentro otra forma de explicarme cómo es posible que haya personas negadoras de una realidad incontestable y demasiado extensa como para no verla.

Muchas mujeres hemos sufrido los desprecios y agravios machistas a lo largo de nuestra corta o larga vida. Por eso, estoy convencida de que la mayoría de nosotras te creemos y apoyamos en tu decisión, pero no es suficiente con esto. Hace falta más, mucho más. Hace falta rodearte de la tribu de cientos de mujeres que sentimos como tú.

**Ana Isabel Zuazu** Psicóloga clínica

### Amor y justicia

El Servicio Jesuita a Refugiados tiene sus raíces en una realidad sagrada: cada persona, cada refugiado tiene el aliento de Dios, está hecho a su imagen, y cada uno merece ser tratado como el ser humano que es. El trabajo con los refugiados no es una mera cuestión de amor, también es una cuestión de justicia, y a todos se nos apremia no sólo a que hablemos del amor de Cristo y de la justicia, sino a que actuemos para que sean una rea-

lidad. Los refugiados son un signo visible de la amplia injusticia global y de las violaciones de los derechos humanos. Por esta razón debemos luchar para reparar el equilibrio, poniendo siempre en cuestión las actitudes y estructuras vigentes, en especial las que discriminan a los pobres y oprimidos.

Cualquier intento de describir una espiritualidad compartida con los refugiados sería incompleta si no hicieramos referencia a la rica tradición de las escrituras sobre el exilio. En la Biblia, la nación elegida de Dios quiso seguirle mientras se enfrentaba al hambre.

**Javier Ignacio Videgain Fazzini**

### Apoyo al Planetario de Pamplona

La Asociación Española de Comunicación Científica lamenta profundamente el incendio en el Planetario de Pamplona y la pérdida de una infraestructura fundamental en el despegue de la divulgación científica en España en las últimas décadas. Desde su apertura al público en 1993, el Planetario de Pamplona ha liderado en nuestro país la producción de contenidos audiovisuales inmersivos, así como el desarrollo e incorporación de nuevas tecnologías para su proyección en cúpula.

Al mismo tiempo que reconocemos la enorme pérdida ocasionada por este incendio, queremos animar al Gobierno de Navarra a que dedique los medios necesarios para reconstruir la sala de proyección del Planetario, una instalación que no solo goza del aprecio de las navarras y navarros, sino que también cuenta con el reconocimiento y la admiración de profesionales de la comunicación y la divulgación científica de toda España. Estamos seguros de que el respaldo de las instituciones y la calidad de su equipo profesional son la mejor garantía de que el nuevo Planetario de Pamplona será, una vez más, guía y ejemplo de lo que deberán ser los planetarios españoles en el siglo XXI.

La Asociación Española de Comunicación Científica (AEC2) agrupa a medio millar de profesionales del periodismo, divulgación, comunicación institucional, museos, unidades de cultura científica, universidades y centros de investigación que trabajan en el ámbito de la comunicación de la ciencia, la tecnología, el medio ambiente y la salud. La AEC2 forma parte de la European Union of Science Journalists Association (EUSJA), la Asociación Iberoamericana de Periodismo Científico (AIPC) y la World Federation of Science Journalists (WFSJ).

**Marcos Pérez Maldonado** Presidente de la Asociación Española de Comunicación Científica y director técnico de la Casa de las Ciencias de A Coruña

### LA CARTA DEL DÍA

## Zerrendak

por Rober Gutiérrez

Antolatu zenean edo Erdi Aroko Azokaren seinaletikarekin ere gauza bera gertatu baitzen. Administrazioekin lan egin nahi duten enpresek hizkuntza irizpideak betar behar dituzte eta, jakina, administrazioek bermatu behar dute herriarrok jasoko dugun guztia euskaraz iritsiko zaigula. Bestalde, justizia-administrazioak erabateko esku-sartzea erakutsi izan du azken bolada luze honetan, hizkuntza politika egiteko administrazioaren eskumena ukatzen duela. Izan ere, egun hauetan jakin dugu EAeko Auzitegi Nagusiak Bizkaiko Foru Aldundiko lan eskaintza publiko bat berriro eginaraziko duela, euskara eskakizunak «neurriz kantokoa» direla iritzita. Epaitegiaren esanetan, euskaraz jakitea ez da ezinbesteko euskarazko arta emateko... Lehendik beste zenbait eskaintzetan gertatu izan da eta, horrela, herriar euskaldunen hizkuntza eskubideak ez daude bermata. Honen aurrean, arkitektura juridiko berria lantza nahitaezkoa da, justizia sozialen, gizarte kohesioan eta bizikidetzan aurrera egiteko. Hirugarrenik, enpresek ere erantzukizuneko jokatu beharko lukete, erantzukizun linquistikoa enpresen gizarte-erantzukizunaren parte baita. Horretarako, hainbat neurri garatzeko aukera dute: bezeroen arreta-zerbitzuetan euskararen erabilera bermatza, bezerooi zuzendutako euskarriak edo ohiko dokumentua euskaraz ere lantza, publicitatean eta marketingean euskaraz balizatza, langileen barne-komunikazioan euskararen erabilera sustatza, treba-kuntza-saioko eskaintza edo euskaraz sustatzeko planak bideratzea. Eredua egon badaude eta laguntza ez zaie faltako. Azkenik, ikuspegi sistemikoa ezinbesteko da lan-munduan eragiten duten aktore guztiek euskararen kudeaketaren bidean modu eraginkorrean artikulatzeko eta epe luzeko emaitza iraunkorrak lortzeko. Lan-mundua sistema kompletxua da, eta bertako eragile guztien arteko loturak eta elkarrekintzak ulertu eta koordinatu behar dira sistematik modu koherentean funtziona dezan. Hemen dugu heldu beharreko erronka nagusietako bat, lehenbailen aurre egin behar dioguna, atzerapenik gabe. Zeinek helduko die? ●